

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la administración.—En Ultramar, D. Benito Gonzalez Tanago, Obra Pia, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales idem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados.
A precios convencionales

CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 21 tomamos las siguientes noticias:

—Los diarios de nuestros departamentos dicen que el resultado que hasta ahora ha ofrecido la artillería de gran calibre ha venido á producir una verdadera revolucion en el arte de la guerra, llamando profundamente la atención, así del anterior como del actual gobierno, que ha dispuesto la fundición de cañones hasta de quinientas libras para artillar nuestras costas, que en breve, á mas de los poderosos medios de resistencia con que cuentan ya, dispondrán de los mas recientes adelantos de defensa.

En vista del éxito indudable que han tenido los buques blindados, ya no se van á construir buques de madera de gran porte. A los antiguos se les reducirá probablemente el número de cañones, que se irán reemplazando á medida que las atenciones del Tesoro lo permitan, con otros de mas alcance y calibre.

—En la última Esposicion del Pacífico se admiraba un hermoso racimo de amatistas. Quizás nuestros lectores se resistan á creer que tanto esa piedra preciosa, como el rubí y el topacio, el zafiro, la esmeralda y algunas otras, no son sino cristales de rosa, forma la casi en su totalidad de barro, ó sea de alúmino, y lo que no contienen de esta materia es precisamente una pequeña cantidad de óxidos de hierro, de cromo ó de titanio, á cuyas combinaciones deben esas piedras preciosas la variedad de sus colores.

—Dice *La Esperanza*:

«El descenso de los billetes continúa fluctuando entre 6 y 7 por 100, con diferencia de plata ó oro, y si la moneda es de cobre se hacen los cambios al 2 y al 3. Esto no consiste en la falta de dinero, sino en los muchos agiotistas que se han dedicado á comerciar por tal medio con las fortunas particulares, ó por mejor decir, con los intereses de toda la poblacion.»

—Dice *La Correspondencia*:

Esta mañana recibimos de nuestro corresponsal en París el texto íntegro de la declaración del *Moniteur* respecto al armisticio de cinco dias para acordar lo mas conveniente sobre los preliminares de paz. No publicamos este documento porque ya lo hemos reproducido en la edición de la mañana, de otro despacho telegráfico, con el cual está conforme.

—La *Gaceta* de ayer ha publicado sancionadas las leyes votadas en Cortes sobre recompensas á los marinos del Pacífico; sobre construcción de la corbeta de hélice *Doña María de Aragon*, y sobre

cumplimiento de condenas en los presidios de Ultramar.

—Sus majestades llegaron el día 18 al apococer sin novedad al real sitio de San Ildefonso.

—Se ha dispuesto, segun dice un periódico militar, que se lean las leyes penales á la tropa en todas las ocasiones en que lo previene la ordenanza y además siempre que lo estimen conveniente los jefes de los cuerpos y destacamentos de las armas é institutos del ejército, los cuales procurarán inculcar á todas las clases el espíritu de aquellas, y les harán entender que sus prescripciones serán aplicadas con el mayor rigor siempre que haya motivo para ello.

CORREO DE PROVINCIAS.

ZARAGOZA.—Dicen de Zaragoza que la crisis mercantil sigue allí con igual intensidad que antes, aunque para el cambio de billetes se distribuyen diariamente cien tarjetas; pero al hacer esa distribución ha habido desagradables escenas entre las personas que esperaban aquellas á la puerta del Banco. Se ha determinado hacer la distribución en tres puntos, con objeto de amenguar lo que tiene de incómodo aquel reparto; pero no se ha conseguido; y segun indica *El Anunciador*, parece que se trata de hacer la indicada distribución por semanas.

CÁDIZ.—Gran número de vecinos de Cádiz han elevado una esposicion al comandante general de la provincia contra el Banco de aquella ciudad, pidiendo alguna medida extraordinaria que salve á aquella localidad de los males que sufre por la depreciación de los billetes del Banco.

—Los diarios de Cádiz anuncian haberse aplazado la salida de varios buques que debían marchar para América, hasta que el gobierno reciba los despachos de nuestro almirante en la escuadra de Rio-Janeiro, que ya han llegado á Madrid.

—Hace pocos dias, segun carta de Tarifa, embistió en los Cabezos, quedando sentados sobre ellos, un vapor inglés salido de Málaga con cargamento de plomo, vino y aceite. La tripulacion se salvó.

—En Cádiz se han suscitado dudas sobre si once individuos de los diez y seis que forman el consejo de aquel banco pueden desempeñar su cargo, no poseyendo por derecho propio las acciones necesarias.

Como la cuestion es de suyo delicada, y no estaba prevista en la ley, ni en los estatutos por que se rige el establecimiento, dice un diario gaditano que el señor comisario régio ha sometido el caso

á una consulta de tres abogados de reputacion, los cuales no habian emitido aun dictámen.

CARTAGENA.—El día 16 por la tarde salió del puerto de Cartagena con rumbo al E., la goleta de guerra *Ceres*, su comandante el teniente de navío D. Luis Leon.

GALICIA.—La autoridad de la Coruña ha mandado reconocer diariamente las barinas destinadas á la elaboracion del pan, procediendo rigurosamente contra los que las emplean adulteradas.

MÁLAGA.—Dicen de Málaga que por la capitania de aquel puerto están dadas las mas severas órdenes á los prácticos para que de ningun modo permitan pase buque alguno de la bahía mientras no haya recibido la visita sanitaria.

ALICANTE.—Los comerciantes de Alicante han cedido una parte del edificio en que funciona el tribunal de comercio, para que sirva de punto de reunion de la seursal del instituto agrícola catalan de San Isidro en aquella capital, destinándose los bajos para la esposicion de máquinas y aparatos agrícolas.

SEVILLA.—Segun nos escriben de Sevilla, la cuadrilla de facinerosos que capitanea el feroz Varguillas, trae consternados á los habitantes de Moron y demás pueblos inmediatos. Ya dimos cuenta el otro dia del secuestro del rico propietario D. Cristóbal Rodriguez, á quien dejaron casi muerto despues que les hubo entregado 4,000 duros: hoy nos hablan de otro atentado; el señor cura de Paradas ha sido tambien secuestrado cuando se dirigia á una de las posesiones de su jurisdiccion en cumplimiento de su sagrado ministerio, y se exige una fuerte cantidad por su rescate. Suponemos que la Guardia civil que tendrá ya conocimiento de estos hechos, no tardará en dar cuenta de los autores de semejantes hazañas.

ULTRAMAR.—El 2 salió de la Habana el vapor correo español *Barcelona* por la via de San Thomas.

—El 29 del mes anterior habia fondeado el vapor español *Ciudad Condal*, procedente de Veracruz, de donde habia zarpado el 22.

—Los señores Caro H.º y Watson, del comercio de la Habana, habian fletado en China las fragatas españolas *Burdeos* y *Habana*, número 1.º y *Burdeos* y *Habana* núm. 2.º, y la francesa *Carmeline*, para que conduzcan á este puerto, respectivamente, 224, 210 y 601 colonos asiáticos. Los señores Troncoso y compañía habian fletado la fragata española *Encarnacion*, con 263 de los espreados colonos.

—El 27 habia fondeado el vapor *Cuba* procedente de Baltimore.

—Los 113 españoles emigrados de Sur América en el vapor *Mocetzuma* habian sido alojados en el depósito de cumplidos de la Cabaña por disposicion del Excmo. señor capitán general, quien dispuso tambien que se les suministrara con cargo al Gobierno superior civil, el haber de tropa, ó sea 623 milésimas cada dia.

—Se trataba de abrir una suscripcion para socorrerlos lo mismo que á otros 400 que eran esperados. Muchos de ellos deseaban regresar á España.

—Segun el Estado del movimiento de navegacion en los puertos de Cuba durante el mes de abril próximo pasado, en comparacion con igual período del año anterior, ha habido un aumento este año en la recaudacion de 243,764 escudos y 943 milésimas, no obstante haberse notado una disminución en los buques entrados. Computando los derechos recaudados en las dos épocas que sirven de punto de comparacion, incluidos los dejados de percibir por harinas, que ascienden á escudos 157,674,363, segun el estado de recaudacion de abril, con el de toneladas productivas que constituyen la importacion y esportacion habida en los dos períodos, tendremos que á cada tonelada de importacion le corresponde un producto de 35,102 en abril de 1866 contra escudos 24,445 respectivamente en el mismo mes, ó sea una alza relativa en 1866 de escudos 10,657 por tonelada, equivalente á 43,59 por 100 y escudos 6,351 contra 7,837 á la esportacion, ó sea una baja de escudos 1,486 por tonelada, equivalente á 18,96 por ciento.

—Trataba de establecer en la Habana un colegio tipográfico de señoritas, doña Dolores Morales y Barona, hermana de la directora de la academia tipográfica de igual género que desde hace algun tiempo funciona en Madrid.

—En Remedios ha empezado á publicarse un nuevo periódico titulado *El Heraldo*.

—Entre los emigrados españoles de Lima se halla un actor, el bajo de zarzuela señor Villalonga, que fué ajustado en la compañía del teatro de Tacon, y otros varios artistas.

—Los emigrados todos hacian grandes elogios del señor Sen Quirico y del cónsul francés en Panamá por la proteccion y favores que les habian merecido.

—Las lluvias escaseaban en Matanzas, y aunque la salud era buena, la cosecha del maiz se presentaba mal.

—El 17 de junio se cantó en la catedral un solemne *Te-Deum* en accion de gracias por el divino favor que el Todopoderoso dispensó á nuestras armas en los combates navales del Pacífico. Asis-

conveniente al favorito Nabab, genio protector de Elora. Mientras tanto, la justicia, cuyo curso nada detiene, instruyó la causa criminal de Adriacen y de su cómplice el aventurero.

Hubo aun que pasar algunos malos dias. Mauricio hizo esfuerzos y propuso toda clase de sacrificios para suspender las diligencias; pero los jueces y los abogados de Cap-Torn, que tan pocas ocasiones tienen de ganar sus sueldos y de practicar la elocuencia, permecieron sordos á toda proposicion de arreglo.

Mauricio se vió obligado á abandonar á su esposa para deponer como testigo principal. Bernardin compareció en los escaños del tribunal y se defendió él mismo sin tartamudear. El attorney general hizo una acusacion muy incompleta, pues Mauricio habia dejado en su demanda muchas cosas en la oscuridad. Sin embargo, las declaraciones exigian severa sentencia.

El culpable se estremeció de alegría al oír que era condenado por diez años á Botany-Bay.

—Señores jueces, dijo: Esto debia por fin servir de leccion á los que escriben cartas que comprometen, y á los que las guardan. Pues bien! nada sirve de leccion á los culpables; siempre escribirán cartas á sus cómplices y los cómplices las guardarán siempre. Dios lo quiere así.

Este corto exordio produjo buen efecto.

El presidente tomó la palabra y dijo al sentenciado:

Hoy dia cuando los buques recorren de cerca la costa donde estuvo Paraiso-Natal, los pasajeros distinguen, en medio de un espeso bosque de tamariscos, á orillas del mar, una tumba alta coronada por una cruz.

Allí descansa Lietor Adriacen.

Un sacerdote de la propaganda ha bendecido su cadáver y rogado por él. Su agonía fué larga, y el culpable tuvo tiempo suficiente para arrepentirse. Una palabra basta, pronunciada con la boca y salida del corazon.

Entre otras lecciones que pueden deducirse de esta historia hay una pegada como un epitafio á la tumba de Lietor Adriacen.

Los pasajeros que costean el Natal y van á probar fortuna á las Indias, no ven ya el dulce y alegre paisaje de Paraiso-Natal; descubren por el contrario una tumba, oyen una voz fúnebre y escuchan una leccion.

En nuestras ciudades civilizadas de Europa, el pensamiento criminal retrocede muchas veces ante una justicia visible, una autoridad vengadora, un ministerio público protector de la sociedad; pero en aquellas tierras lejanas, en aquellos desiertos salvajes, donde colonos atrevidos aventuran sus vidas y sus familias, ¿dónde está la proteccion, la defensa, la seguridad?

El crimen debe creerse desahogado cuando la mano vengadora está ausente. Pues bien! el crimen se engaña. El ojo de Dios está abierto sobre los solitarios del desierto, lo mismo que sobre la multitud de las ciudades. La Providencia vela especialmente por los abandonados; les suscita protectores misteriosos, como en los dias antiguos enviaba pájaros del cielo y bestias salvajes del desierto para que dieran pan á los anacoretas, ó cavaran su tumba en la Tebaida del Nilo.

tieron el Excmo. señor gobernador capitán general, el Excmo. señor comandante general del apostadero con los jefes y oficiales de la armada que convidaban, el Excmo. señor segundo cabo, oficiales generales, jefes y oficiales del ejército y de voluntarios y una comisión del Excmo. Ayuntamiento. Además asistieron 50 hombres de tropa de los buques de guerra y 150 marineros y una numerosa concurrencia.

La ceremonia estuvo imponente y brillante. Ofició el señor dean y acompañó las santas preces una excelente capilla de músicos. Fuera del templo hicieron los honores una compañía de infantería de marina y otra del regimiento del Rey, con bandera y música.

El próximo sábado se iban a celebrar en la iglesia de Belen solemnes honras por los muertos en aquellas gloriosas jornadas.

—Segun la lista que publica *El Alba* de Villacorta del 26, se habian suscrito ya con 19,450 escudos y 680 milésimas varios vecinos de aquella jurisdicción para los gastos que ocasiona la guerra contra Chile y el Perú.

CORREO ESTRANJERO.

PERÚ.—El periódico *El Siglo*, que ve la luz en Montevideo, y que se recibió ayer, publica una interesante carta que suscribe D. Edmundo W. Sartori, secretario del cónsul americano en el Callao, quien á sí mismo se dice *muy amigo* de los peruanos. Esto indica que su amor á España no será muy grande; sin embargo, los pormenores que escribe da á nuestro triunfo en el Callao un valor tan grande, que parecemos los leerán con mucho gusto nuestros lectores. Su carta dice así: «Callao 3 de mayo de 1866.

Estimado amigo: El 25 de abril llegó á este puerto la escuadra española. Desde este día se hizo despejar la bahía, haciendo fondear al Norte los buques mercantes extranjeros, concluyendo esta operacion el 27.

Este mismo día el almirante español envió al Cuerpo diplomático un manifiesto de las razones que tenia su gobierno para atacar esta poblacion y sus fortificaciones, dando un plazo de cuatro dias para la salvacion de intereses y personas neutrales.

El dictador M. J. Prado se situó en el Callao practicando cuanto buenamente se podía hacer para la defensa de esta poblacion, cuyos asfidos trabajos continuó hasta la madrugada de ayer, sin ahorrar medio para conseguir una brillante defensa, confiada á hombres beneméritos de la revolucion del 65, en Arequipa.

Ayer se situaron seis mil hombres de infantería y caballería en varios puntos de esta ciudad, para defenderla en el caso de un desembarco de los españoles.

A las doce del día se situó la escuadra española formando media luna que abarcaba este pueblo y sus fortificaciones. A esta hora rompió el fuego que fué contestado bizarramente por todas las fortalezas de esta ciudad. Todos nosotros desde luego prejugamos una victoria espléndida sobre los españoles; pues creíamos ver toda la escuadra se-

pultada bajo los numerosos proyectiles arrojados desde tierra; pero, en el curso de los pocos momentos que habian pasado, con gran sorpresa nuestra, hemos visto que esos hombres se hallaban firmes en sus puestos como puntos finales de un papel, lo que no creimos jamás; pues teniamos á los españoles como buenos soldados terrestres, pero como malos marinos para un combate.

La defensa estaba confiada en su mayor parte á soldados chilenos, italianos, norte-americanos y buenos peruanos, y todas las buenas disposiciones tomadas por el gobierno, bajo los auspicios del inteligente y esclarecido ingeniero civil y militar D. Cornelio Borda, nos hacia creer que la destruccion de la escuadra española era inevitable consecuencia de tantos afanes. Mas nuestro desengaño no se hizo esperar mucho; pues á las dos de la tarde todos los fuegos de este puerto estaban apagados, y solo la batería alta Santa Rosa hacia algunos disparos, por largos intervalos, hasta que á las tres de la tarde cesaron por completo. A esta hora cesó el fuego, momentáneamente, de la escuadra, y pasé á visitar los lugares de la defensa. ¡Horrible cuadro se presentó á mi vista! No se veía en todos ellos mas que pedazos de cadáveres, cuyos trozos sembraban las inmediaciones. No se encontraba en ellos un solo hombre vivo que pudiera mover un cartucho; pues hasta habian abandonado á los heridos. ¡Todo era desolacion y espanto!

Poco despues de las tres de la tarde volvió á colocarse en línea la escuadra española y rompió el fuego sobre toda la poblacion de una manera espantosa. El espacio se hallaba todo cruzado de bombas y granadas de una tal manera, que jamás yo habia creído que pudiera producir una escuadra mas numerosa que la española existente en el Pacifico. Se incendiaron varios barrios, sobre todo el muelle, la estacion del ferro-carril y del Sol; es decir, el del Norte.

A las cinco de la tarde cesó el fuego de la escuadra y se fué á fondear á cinco millas del muelle en la isla de San Lorenzo, despues de dejar á este pueblo y á sus fortificaciones completamente destruidos. El daño que ha hecho este bombardeo es sumamente considerable.

Los edificios que habia en el castillo por la parte de tierra fueron destruidos. Los almacenes de aduanas que estaban dentro quedaron reducidos á escombros. Es casi increíble que en tan poco tiempo se pudieran destruir tantas propiedades que para hacerlas se han ocupado mas de treinta años.

En la punta del Callao se habia construido una torre blindada, como la de los monitores, que estaba defendida por dos cañones Armstrong de grueso calibre, con que todos contábamos que sería invulnerable, y que la dirigia el jefe de ingenieros ya citado, Borda. Sobre esta torre cayó de improviso una tempestad descomunal de bombas y granadas que á la una ya no existía; pues las bombas y granadas de los españoles calcinaron á mas de cien de personas que la guarnecian, incluso el ingeniero Borda, el ilustre ministro de la Guerra Galvez, en quien confiaba Prado para

llevar adelante la actual dictadura, y otras muchas personas notables.

En las dos fortalezas de Santa Rosa hubo mas de 120 muertos. En la infantería y caballería, que estaba toda en la calle de Lima, desde la puerta del castillo para fuera, cayeron mas de 150 muertos y gran número de heridos. Esto fué de las tres de la tarde para adelante, cuando los españoles hicieron fuego sobre la poblacion: en seguida se replegó toda esta fuerza en Bella-Vista, en donde se hallaba Prado desde que los españoles rompieron el fuego. A este punto llegué yo á las cinco y media y me encontré con el cuartel lleno de heridos que habian llevado del Callao. Causaba lástima ver tanto hombre mutilado y otros que habian espirado en aquel cuartel de Bella-Vista.

Me olvidaba decirle que el 30 de abril, en mi calidad de secretario del cónsul americano y muy amigo de esta gente, fué comisionado por el ministro Pacheco para proponer al almirante español un canje de prisioneros; y efectivamente fué á bordo de la *Numancia*, que es un buque soberbio; pero al proponer el objeto de mi incumbencia, me contestó Mendez Nuñez que en el Perú no habia prisioneros de guerra, puesto que no habian apresado buque alguno español, y que los prisioneros de guerra que él tenia eran chilenos apresados en la costa de Chile y un inglés *Super* entre ellos, los que estaban declarados prisioneros de guerra; pero que esos que el gobierno peruano ofrecia en canje, no eran otra cosa que comerciantes pacíficos que residian en el Perú al amparo de sus leyes, y de consiguiente, que ese gobierno ejerciera en ellos todas las iniquidades que le placiere, puesto que esa era cosa que mas tarde se arreglaría de manera que el gobierno del Perú llegaría á sentir el peso de su enorme y malvada conducta.

Este almirante, sin embargo de su muy buena urbanidad, me causó horror el ver con qué tono firme y despótico me contestó á una cosa que yo creia muy corriente; pero que realmente, á la vista de sus palabras, llegué á comprender que lo que le propuse no son prisioneros ordinarios sino arbitrarios.

Todos hemos creído que la escuadra española tenia muchas averías, pero hoy la vimos toda en movimiento, que creimos que volvía á seguir el fuego, pero hasta que escribo, solo hemos visto que la *Villa de Madrid*, que creimos destruida, se hecho al mar á toda máquina.

En el siguiente vapor le enviaré á V. una reseña mas circunstanciada del 2 de mayo, y lo que pueda surgir despues.

Su affmo. y atento S. S.—Edmundo W. Sartori.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Londres 19.—El yacht inglés *Jenise Haloler* ha pasado el Estrecho de Magallanes con el monitor peruano *Huascar*.

Paris 19.—El cuerpo de ejército prusiano al mando del príncipe Carlos se halla á poco mas de doce leguas de Viena.

Se cree inevitable una batalla en las márgenes del Danubio.

Las comunicaciones entre Olmutz y Viena están cortadas.

El rey Guillermo con el cuartel general sigue en Brunn.

Se esperan de un momento á otro noticias decisivas.

Viena 19.—Las esperanzas de paz pierden cada dia probabilidad.

El consejo del imperio ha declarado inadmisibles las proposiciones de Prusia, apoyadas por Francia. Es inminente una batalla en la orilla izquierda del Danubio.

Paris 19.—El *Monitor prusiano* declara que segun el artículo tercero del tratado entre Prusia é Italia, una vez declarada la guerra ni una ni otra nacion podrán ajustar la paz ni aceptar armisticios sin el consentimiento mútuo de las dos potencias aliadas. Segun este artículo, y dada la actitud de las dos naciones, se considera difícil conseguir por ahora la paz.

El cuerpo de ejército prusiano manda lo por el príncipe Federico Carlos, que ocupa á Ludemburgo se propone avanzar mas.

Otros 16,000 prusianos al mando del rey Guillermo han establecido su cuartel general en Brunn, y 6,000 ocupan á Darmstadt y Francfort, capital de la Dieta Germánica.

Paris 21.—Las últimas noticias de Florencia dicen que los voluntarios han obligado á capitular al fuerte de Ampolla, y que 12,000 austriacos han abandonado á Trento para dirigirse hácia Insprunck, quedando 13,000 hombres únicamente en el Tyrol.

Las mismas noticias aseguran que la escuadra italiana atacó el miércoles las fortificaciones de la isla de Lissa, apagando los fuegos de las baterías del fuerte de San Jorge á las siete horas de combate.

La escuadra austriaca habia hecho rumbo á la isla de Lissa, sin duda con objeto de impedir un desembarco, y con este motivo se temia un conflicto entre ambas fuerzas navales.

Paris 21.—Despues de la nota del *Moniteur* en que se dá cuenta de la aceptacion por parte de Austria, del armisticio de cinco dias para examinar los preliminares de paz, ha decaído un tanto la ansiedad que habia por la proximidad de una grande y decisiva batalla en los alrededores de Viena.

Pasados los cinco dias, Austria lo mismo que Prusia, deberán manifestar si aceptan ó rechazan los preliminares de paz acordados por el emperador y sometidos á los beligerantes. Todo depende, pues, de la contestacion de Austria.

La Abeja Montañesa.

SANTANDER 23 DE JULIO.

Creacion de la marina nacional de Castilla.

I.

Muchas veces me ha sucedido, en medio del hastío que produce la vida sedentaria de aldea, subir á la cumbre de las montañas que dominan nuestras moradas; mi vista descubria en el limitado horizonte del valle destartalados edificios en que descuella la almena gótica, el ajimez moruno, ó la saetera de la edad media, yaciendo todo en compasible abandono: la yedra, planta fúnebre de las ruinas, los corona con su oscuro follaje, y con la diafanidad de los dias serenos se divisan las columnas

deis conseguirla un dia noblemente por medio de la honradez.

El jóven sentenciado miraba con los ojos bañados en lágrimas á aquel juez con canas que le hablaba como un padre. El gérmen de los buenos instintos se desarrolló de repente en su alma de aventurero.

—Sí, dijo estendiendo la mano, ese es el lenguaje que un juez debe usar con los culpables. Me habeis dado un porvenir y espero en mí. La desesperacion está en el infierno.

Mauricio, conmovido por las palabras del juez, se acercó á Bernardin y le dijo:

—Yo os perdono, y conservad bien lo que os digo hoy: dentro de diez años, cuando os hayais purificado por la pena y el arrepentimiento, escribidme desde Sidney, y os mandaré los fondos necesarios para crear una plantacion en la península de York, en el golfo Spencer. Es un país que me gusta mucho.

Bernardin no se atrevió á apretar la mano de Mauricio; dió gracias con lágrimas y un gesto de despedida.

—La justicia ha sido tolerante con vos, y hé aquí por qué: podia haber sido mayor vuestro crimen, y habeis retrocedido ante la sangre derramada. Eso indica en vos una naturaleza perversa, pero corregible. Teneis un gérmen que aun puede producir buenos frutos; hay un lado bueno en la masa de vuestros malos instintos, y un dia podreis aprovecharos de ese claro luminoso para marchar á vuestra rehabilitacion. Trabajareis diez años con el sudor de vuestra frente, en el taller de los culpables. Una vez espirado este tiempo, la sociedad os absolverá del crimen, y Dios, cuyo nombre acabais de pronunciar, os habrá absuelto ya quizá, si habeis pronunciado la oracion del arrepentimiento. Vuestra inteligencia, don del cielo, que os ha servido para el mal, os servirá para el bien. Otros muchos han entrado como vos en Botany-Bay con la vergüenza en la frente, y han salido con la esperanza en el corazon. Ese taller es el purgatorio de la tierra; teneis ejemplos buenos que seguir entre vuestros predecesores. Criminales rehabilitados son los que, en las cercanías de Botany Bay, han desmontado los terrenos virgenes de la Nueva Gales, los baraderos de la bahía de Jarvis y las hermosas llanuras regadas por el rio Lachlan. Diez años de trabajo trasforman á un hombre. Id á sufrir vuestra pena bajo las buenas inspiraciones de este momento, y esa fortuna de que estais ansioso, esa fortuna que habeis querido arrancar á otro por medio del crimen, por

de luz que forma el sol penetrando por el artesonado al subir sobre el horizonte, ó cuando declina al ocaso. Molestábame el deseo de investigar su origen, estrellándose mas de una vez mi curiosidad ante lo poco que había leído, y en el desconocimiento que notaba en aquellas personas, que suponía mejor enteradas. Mas llegó un tiempo en que advertí en mí una fuerza que me impulsaba á estudiar la historia de esta provincia, y entregándome al acaso, cual navegante que pierde su rumbo, he podido reivindicar varios sucesos de la historia nacional, que, ó acontecieron en el suelo de esta provincia, ó son debidos á hijos de ella: tales son la retirada de los cristianos después de la catástrofe del Guadalquivir á la parte occidental, conocida en aquellos tiempos por *Asturias de Santillana*, albergándose en el recinto de Liébana, donde se concibió el audaz proyecto de reconquistar la monarquía goda, y el decisivo auxilio que dieron á los castellanos en la toma de Sevilla los marinos de Castro-Urdiales, Guetaria, Pasages y Santander. No haciendo á nuestro objeto detallar el primer suceso, vamos á ocuparnos del segundo, puesto que él solo corresponde al epígrafe que hemos puesto.

II.

Dueño Fernando III de las dos coronas de Castilla y Leon á la muerte de sus padres, y teniendo bien subordinada la nobleza, que con harta frecuencia turbara la paz en los reinados anteriores, resolvió extender sus dominios hácia las fronteras de Andalucía. Tomó á Jaen, y llevando sus armas vencedoras hasta Córdoba, vió la antigua corte de los Califas, perdido su esplendor, tremolar sobre sus alminbares y minaretes el pendon de Castilla, ostentando el salvador signo de la Redencion: en la mezquita de las 1,419 columnas y 10,805 lámparas no se recitaban ya las impúdicas *suras* del Koran, sino las sentencias majestuosas de la Biblia; y el pebetero cristiano quemaba el puro incienso de la Arabia, sustituyendo al voluptuoso perfume oriental.

Alentado con estas conquistas pensó el rey Santo sacar de la esclavitud á la bella odalisca, la reina del Guadalquivir; estimulábale la feracidad de sus campiñas, ocupadas por una poblacion numerosa, pues solo en el Axarate se contaban cien mil caseríos, entre cortijos y trapiches ó molinos de aceite; conocia tambien que, espulsados los moros de Sevilla, su imperio se debilitaba en España, pues de Valencia los arrojáran las armas de Aragon: así lo sentian los mismos musulimes. Abul-Beka, de Ronda, en la elegía con que deploró la pérdida de Sevilla, dice: «No hay consuelo para la desgracia que acaba de sufrir el islamismo. Un golpe horrible ha herido de muerte la España; ha resonado hasta en la Arabia, y el monte Ohody el monte Thalan se han conmovido. España ha sido herida en el islamismo, y tanta ha sido su pesadumbre que sus provincias y ciudades han quedado desiertas.... el modo que un amante llora la ausencia de su amada, así llora el islamismo desconsolado.»

III.

A pesar de las divisiones que continuamente existian entre los pequeños estados mahometanos de España por la diferencia de raza, solian aliarse cuando los cristianos se dirigian contra ellos; los de Ceuta y Tánger, validos de su posicion, les enviaban socorros, que mas de una vez inutilizaron los esfuerzos de las armas castellanas; por lo que San Fernando conoció la necesidad que tenia de una armada para interceptar los auxilios que de las costas africanas pudieran venir á los moros sevillanos: hallán-

dose en Jaen mandó llamar á Ramon Bonifaz Camargo, que gozaba fama de esperto marinero en los puertos de Cantabria, y confióle el encargo de aprestar en ellos una armada para combatir á Sevilla por el Guadalquivir. Dióle al efecto reales cartas para los concejos de Castro-Urdiales, Guetaria, Pasages y Santander, que fueron muy bien recibidas.

La villa de Santander correspondia al señorío de la Abadía desde Alfonso VIII, habiendo sido abad de ella en 1240 el infante D. Sancho, hijo de San Fernando; en el mismo reinado de Alfonso el noble se incorporó Guipúzcoa á Castilla, confirmando sus buenos fueros, y haciendo con tal motivo un palacio para su morada en la villa de Santander, contiguo á la iglesia mayor, que se conoce hoy por casa de la Inquisicion. Los navieros de los concejos susodichos cedieron gustosamente sus barcos á la corona para esta expedicion, y la clase de marinería se prestó voluntariamente á tripularlos; de esta cuestacion salieron trece, sin que podamos precisar el contingente de cada puerto. Al mismo tiempo en las playas de la villa de Santander se construyeron bajo la direccion de Bonifaz y á espensas de la corona cinco galeras. A los tres meses se hizo á la mar toda la flota, y sostuvo el primer combate en las aguas de Bonanza, con la que de Ceuta y Tánger habian enviado, sabedores los moros de la próxima llegada del almirante castellano; derrotados los moros en este encuentro llegó Bonifaz á fondear libremente en el Guadalquivir, frente al campamento de los castellanos, que estaba en Tablada.

San Fernando estaba fortificando á Alcalá cuando supo la llegada de Bonifaz; levantó sus reales, y el 2 de agosto de 1247 se puso con todo el ejército cristiano sobre Sevilla. El antiguo gobierno de los Beni-Omeyas habia recaído por la revolucion de sus tribus en Cid-Abu-Abdallah de la familia de los Almohades. D. Pelayo Correa y Alhama de Granada, que se habian ocupado hasta aquella fecha en talar los campos inmediatos á Sevilla, atravesaron el Guadalquivir por Aznalfarache con intencion de atacar á Triana, que comunicaba con la ciudad por un puente de barcas que habia en el Guadalquivir, enlazadas con fuertes pernos de hierro y sostenidas con una gruesa cadena; vino en auxilio de los de Triana el rey de Niebla, que estrechando al maestro de Santiago le obligó á repasar el rio y volver á Tablada. Habian acudido á la toma de Sevilla los concejos de Castilla con sus pendones, los maestros de las órdenes militares y muchos caballeros de bandera, que con las tropas del rey batian la ciudad por diferentes flancos: las salidas de los sitiados eran frecuentes, dando lugar á escaramuzas y peleas, que nada influian en el estado de la poblacion. La armada del Guadalquivir ocupábase en batiir la flotilla de los moros que por medio de sorpresas trataba de aniquilarla; y Sevilla habitada por una poblacion numerosa hacia desesperada resistencia, porque al triunfo de los cristianos seguia la espulsion de las tribus que la componian; veríanse precisados á ocultar su dolor en los desiertos africanos, ó pedir hospitalidad en los otros reinos, donde recordarian con dolor la patria perdida.

Eran ya los últimos dias de abril de 1248, sin que se hubiera adelantado nada en el cerco de la poblacion; el rey y sus caudillos iban perdiendo la esperanza de tomarla, en razon á los socorros que de todas clases entraban á Sevilla de Triana por el puente del Guadalquivir; Ramon Bonifaz se presentó á San Fernando ofreciendo quebrantarle, cuyo audaz proyecto fue combatido enérgicamente por los cau-

dillos como temerario. Pudo el almirante vencer esta oposicion, y entonces elige dos naves de las mas gruesas, y guarneciéndolas sus proas con fuertes tablones de roble prepara la arboladura como para recibir el choque, concluyendo por tripularlas con gente decidida y voluntaria: solo espera un viento bonancible que empuje sus naves, presentándose el dia 5 de mayo de 1248; entonces leva anclas, orienta las velas, y las dos naves cruzan airoso el Guadalquivir entre la nube de dardos que de la plaza arrojan los sitiados; desaparece el viento en el momento del choque y quedan espuestos á la dura saña de los moros que recobrándose de su desmayo asestan furiosas descargas, hasta que apareció de nuevo el viento: la nave delantera impelida con mas fuerza que antes quebranta el puente; llegó después Bonifaz con la que él montaba y rompiendo maderos, cadenas y cuanto delante habia, cruzó triunfante el Guadalquivir. Al dia siguiente San Fernando de acuerdo con Bonifaz dispuso atacar á Triana por mar y tierra; Sevilla bloqueada por el rio y sitiada por tierra capituló á los 15 meses de cerco, recibiendo las condiciones que le fueron espuestas.

Agradecido San Fernando á los servicios que la marina le prestó en esta ocasion otorgó á los puertos de donde saliera la *exencion del quinto en sus mercaderías y pesca*; y además á la villa de Santander «Que pudiese ostentar en el escudo de sus armas una nave que á toda vela voga por el Guadalquivir, y quebranta la cadena que partienda de la Torre del Oro va á enlazarse al extremo opuesto; en gracia á haberse hecho en su puerto la que quebrantó el puente.» La villa de Santander contribuyó desde entonces al servicio de mar con un navío y una galera, dotadas con gente de su cabildo de mar. Las villas de Laredo, Castro, y San Vicente de la Barquera ostentan la misma divisa, sin que sepamos cuando les fué concedida.

Esta narracion que varía notablemente de la de las crónicas é historias nacionales está basada en documentos del depósito hidrográfico, que en esta materia son exclusivamente auténticos.—Gregorio Lasaga Larreta.

GACETILLAS.

Teatro.—*Vanidad, orgullo y miseria, El cura de aldea y Semilla mala, fruto fatal*, son las tres principales obras que se han puesto en escena en nuestro teatro durante la semana que ha transcurrido.

La primera, comedia en tres actos del Sr. Guierrez de Alba, pertenece á ese género importado del vecino imperio aunque allí ya pasó de moda, en que con altas pretensiones sociales se sacrifica la verdad al efecto y en que se aspira á la igualdad, á la fraternidad de las clases, por el medio contraproducente en nuestro sentir, de presentarlas en continua lucha, elevando á reglas de moralidad social incontrovertible casos concretos de dudosa moralidad. Tiene en medio de todo esta comedia pensamientos felices, bien preparadas situaciones, fácil diálogo y una versificación fluida aunque á veces incorrecta. Es bueno el carácter del personaje principal que interpretó con el talento que le distingue el Sr. Guerra, á cuyo beneficio se ejecutaba la funcion que dió fin con *La casa de campo*, á propósito cómico cuyo principal mérito consiste en ofrecer ocasiones de lucirse á una actriz tan seductora como la Sra. Rodriguez.

Siendo *El cura de aldea* una obra bastante conocida de nuestros lectores nos creemos dispensados de ocuparnos de ella, como no sea para hacer constar que fué bien ejecutada por la Srta. Olaso y los Sres. Guerra, Palau, Vivancos y Moreno.

Semilla mala, fruto fatal es la misma comedia que con el título de *Mala semilla* se estrenó hace algunos años en el Príncipe. Su autor es el señor Eserich que sin pensarlo ha hecho de su obra en ella misma una critica que le favorece poco. Se burla el Sr. Eserich de la literatura de *allende* y pone en boca de uno de los personajes cuatro versos que si no son los siguientes, porque los cogimos al vuelo, encierran la misma idea:

Y al fin para dar un tinte de moralidad al cuento

escriben una comedia llena de vicios muy bellos.

Eso y no otra cosa es lo que hace en su obra el Sr. Eserich, que se burla inocentemente de *La Traviata* sin apercibirse, con una candidez admirable, de que su concepcion es un bastardo retoño de aquella: eso y no otra cosa hace el Sr. Eserich cuando recomienda á una madre que ofrezca á la vista de su hija el cuadro de una vida de prostitucion para preservarla del vicio.

Afortunadamente el gusto de nuestro público reprueba esta frente peligrosa de moralidad. No es, señor Eserich, buen medio de encaminar al hombre por el sendero de la virtud, mostrarle el vicio aunque á su lado se le muestre la virtud: esta es severa, aquel alhagador, la naturaleza humana débil y propensa por tanto á errar en la eleccion. Lo que el hombre necesita son ejemplos de virtudes y no de vicios: conocer el vicio es ya una desgracia, aun teniendo fuerzas para resistirle, porque su conocimiento hace perder la inocencia.

Si estas consideraciones deben tenerse presentes en toda clase de obras, no deben olvidarse nunca en el teatro, á que concurren el hombre experimentado y el niño inesperto, el cínico mancebo y la joven pudorosa.

Si por fin en el género literario á que *La mala semilla* pertenece viéramos el vicio castigado, pudieran encontrar alguna disculpa los que en él emplean su talento; pero como que á las exigencias del arte y del gusto repugnan los desenlaces desgraciados, el éxito de obras de tal naturaleza viene á ofrecernos un cuadro que en vez de aterrarnos nos seduce, porque es pequeña la espacion del criminal si se compara con los tormentos del inocente.

Mucho mas nos ocurre decir sobre un género de literatura que exegeramos, pero no podemos salir de los límites señalados á nuestro trabajo.

De distinta manera que á la obra juzgamos á los actores que en la ejecucion de *La mala semilla* tomaron parte. La señora Vila y los señores Palau y Moreno estuvieron bien: el señor Guerra á grande altura, especialmente en la escena final del segundo acto, que es en toda la obra la de mas efecto. El público premió á tan apreciable actor haciéndole salir entre nutridos aplausos y repitiendo esta entusiasta manifestacion al terminar la comedia.

Llegó por fin el cuerpo coreográfico: la señora Muñiz fué anoche muy aplaudida en *La Estrella de Andalucía*. ¿Servirá esto para animar á nuestro retraido público?

Esta noche se pone en escena el drama titulado *César ó el perro del Castillo*, el baile nuevo *La Calabresa* y el gracioso sainete *El sopista mendrugo*.

Feliz viaje.—En la mañana de ayer salió para la corte el Sr. Frontaura. Asuntos concernientes al acreditado periódico que dirige le han obligado á abandonar nuestra ciudad antes de lo que hubiera deseado.

Memoria del Carmen.—Se cumplieron nuestros pronósticos con respecto á ella: estuvo concurrendísima y en extremo animada: hubo *chispas* y algunas con síntomas alarmantes y asanetados episodios. La abundante lluvia que por la tarde cayó dispersó á la gente á lo mejor, cosa que fué muy de sentir, porque nos parecia ayer, en vista de la extraordinaria afluencia de carros, diligencias, coches y caballerías, que volvíamos á los clásicos tiempos de esa fiesta popular.

Concierto.—Mañana tendrá lugar el 5.º de la Sociedad Lirica en sus salones de la calle del Martillo.

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Vapor ingles Landoff, de 311 ts., cap. Mr. Bon, de Swansea con carbon á la órden.

Patache Luisa, de 19 ts., cap. D. I. Presno, de Gijon con 50,000 duelas á D. B. Otero: 180 quintales hierro á D. C. Jado.

Id. Joven Ricardo, de 26 ts., cap. D. R. Pereira, de Bilbao con duelas y otros á la órden.

Lanchon María, de 12 ts., cap. D. S. Alboniga, de Castro con 50,000 duelas á D. F. Cortiguera.

Quechemarin San Agustin, de 28 ts., cap. don J. Jardon, de id. con hierro y otros á la órden.

Idem Joven Antonino, de 27 ts., cap. D. J. Anasagaste, de San Sebastian con 40,000 duelas á D. B. Otero.

Vapor Pelayo, de 47 ts., cap. D. R. Goicoechea, de Bilbao con 20,350 duelas á D. B. Otero: 30 bultos hierro á D. C. Jado, y otros efectos á varios.

Lanchon Santa Ana, de 12 ts., cap. D. J. Laurisica, de Bilbao con corteza de roble á la órden.

Id. Clara, de 12 ts., cap. D. J. Ruiz, de id. con 45,000 duelas á D. B. Otero.

Fragata inglesa Dóriga, de 672 ts., cap. Mister Coux, de Newport con carbon á la órden.

Lanchon Concepcion, de 14 ts., cap. D. J. Jayo, de San Sebastian con 50,000 duelas á D. B. Otero.

Bergantin-goleta inglés Daystar, de 148 ts., capitán Mr. Paternoster, de Cardiff con carbon para Pasages.

Goleta francesa María, de 108 ts., cap. Mr. Coriton, de Lorient en lastre para Limpías.

Idem id. Ange Gardien, de 78 ts., cap. Mr. Levens, de id. en id. para id.

CAMBIOS DE HOY.

Londres á 8 d/v. á 49, á 3 m/fha. del 30 de Julio 49-75 y á 3 m/fha. del 8 del actual á 50.

SECCION DE ANUNCIOS.

Ferro-carril de Isabel II.

Servicio de trenes de viajeros desde el 8 de Julio de 1866.

VIA ASCENDENTE.

VIA DESCENDENTE.

Correspondencia con el ferro-carril del Norte.

PRECIOS.			Tren n.º 1.			Tren n.º 3.			Tren n.º 5.			PRECIOS.			Tren n.º 2.			Tren n.º 4.			Tren n.º 6.		
Clases.			Misto.			Correo.			Misto.			Clases.			Misto.			Correo.			Misto.		
1.º	2.º	3.º	Ll.	S.	M.	Ll.	S.	M.	Ll.	S.	M.	1.º	2.º	3.º	Ll.	S.	M.	Ll.	S.	M.	Ll.	S.	
4 25	3	1 75	6 10	6 13	10 24	10 25	4 40	4 43	5 50	3 75	2	10 25	7 50	4	12 07	12 08	11 50	12 23	12 24	12 24	12 32	12 36	
6	4	2 25	6 18	6 21	10 30	10 31	4 50	4 53	6 00	4 50	4	12 32	8 75	4 75	12 32	12 36	12 36	12 48	12 49	12 49	1 07	1 08	
10 75	7 50	4	6 34	6 40	10 44	10 50	5 06	5 11	12 75	8 75	4 75	12 48	11 25	6 25	1 07	1 08	1 08	1 23	1 24	1 24	1 23	1 24	
15	10 25	5 75	6 53	6 57	11 07	11 07	5 24	5 27	16 50	11 25	6 25	1 23	10 75	8	1 23	1 24	1 24	1 37	1 38	1 38	1 37	1 38	
18 50	12 75	7	7 16	7 20	11 16	11 20	5 37	5 40	21 25	14 75	8	1 37	10 25	25	1 37	1 38	1 38	1 50	1 51	1 51	1 50	1 51	
21 25	14 75	8	7 18	7 19	11 23	11 29	5 48	5 49	27	18 75	10 25	1 50	9 25	12 75	1 50	1 51	1 51	2 03	2 04	2 04	2 03	2 04	
25	17 25	9 50	7 32	7 32	11 41	11 45	6 02	6 02	34	23 25	12 75	2 03	11 50	16 75	2 03	2 04	2 04	2 15	2 16	2 16	2 15	2 16	
26 50	18 25	10	7 32	7 32	11 49	11 53	6 02	6 02	44 50	30 50	16 75	2 15	11 50	22 75	2 15	2 16	2 16	2 27	2 28	2 28	2 27	2 28	
28	19 25	10 50	7 32	7 32	11 57	12 01	6 02	6 02	46	31 75	17 25	2 27	12 01	24 75	2 27	2 28	2 28	2 39	2 40	2 40	2 39	2 40	
29 25	20	11	7 32	7 32	12 04	12 10	6 02	6 02	47	32 50	17 75	2 39	12 10	26 75	2 39	2 40	2 40	2 51	2 52	2 52	2 51	2 52	
39 75	27 25	15	7 32	7 32	12 11	12 17	6 02	6 02	48 75	32 50	18 25	2 51	12 17	28 75	2 51	2 52	2 52	3 03	3 04	3 04	3 03	3 04	
41 25	28 50	15 50	7 32	7 32	12 18	12 24	6 02	6 02	55 50	33 25	21	3 03	12 24	30 75	3 03	3 04	3 04	3 15	3 16	3 16	3 15	3 16	
47	32 50	17 75	7 32	7 32	12 25	12 31	6 02	6 02	58 75	34 50	22	3 15	12 31	32 75	3 15	3 16	3 16	3 27	3 28	3 28	3 27	3 28	
52 50	36	19 75	7 32	7 32	12 32	12 38	6 02	6 02	63	35 25	23 75	3 27	12 38	34 75	3 27	3 28	3 28	3 39	3 40	3 40	3 39	3 40	
57 25	39 25	21 50	7 32	7 32	12 39	12 45	6 02	6 02	67 75	36 50	25 75	3 39	12 45	36 75	3 39	3 40	3 40	3 51	3 52	3 52	3 51	3 52	
61 25	42 25	23	7 32	7 32	12 46	12 52	6 02	6 02	69 25	37 25	26 75	3 51	12 52	38 75	3 51	3 52	3 52	4 03	4 04	4 04	4 03	4 04	
63 50	43 75	24	7 32	7 32	12 53	12 59	6 02	6 02	73 50	38 50	27 75	4 03	12 59	40 75	4 03	4 04	4 04	4 15	4 16	4 16	4 15	4 16	
68 25	47	25 75	7 32	7 32	13 00	13 06	6 02	6 02				4 15	13 06	42 75	4 15	4 16	4 16	4 27	4 28	4 28	4 27	4 28	
73 50	50 50	27 75	7 32	7 32	13 07	13 13	6 02	6 02				4 27	13 13	44 75	4 27	4 28	4 28	4 39	4 40	4 40	4 39	4 40	

Tren-correo ascendente.

Ll.	S.	Ll.	S.
10 14	M	7 40	8 30
1 41	2 11	Valladolid	9 33
3 49	4 17	Medina	11 14
6 48	7 08	Madrid	11 32
7 11	7 22		7 3 M.

Tren-correo descendente.

Ll.	S.	Ll.	S.
8 30	N	8 25	8 40
4 21	4 3	Alar	11 21
5 4	6 1	Reinosa	1 20
7 11	7 55	Santander	3 11
8 45	8 21		T.

PILULES DE HOGG

LA PEPSINA SOLA Y UNIDA CON DOS FERRUGINOSOS

1.º Píldoras nutritivas de Hogg de PEPSINA ACIDULADA, para combatir con éxito seguro las enfermedades gástricas, dispepticas, etc., y muy particularmente para las digestiones difíciles ó imposibles.

« El alimento no es mas que una sustancia bruta sin propiedad nutritiva de por sí y que mata por inacción á todo el que no le digiere. »

« La mejor sustancia para transformar los alimentos en partes nutritivas, es la Pepsina acidulada. » (Véanse los tratados del doctor L. CORVISART, médico de S. M. el Emperador de los Franceses: 1.º Sobre la dispepsia y conuncion; 2.º Estudios sobre el alimento y la nutricion. Precio del frasco triangular, 5 fr. — 1/2 id. 3 fr.)

2.º Píldoras de Hogg DE PEPSINA, COMBINADAS CON HIERRO REDUCIDO POR EL HIDROGENO, muy eficaces contra las enfermedades cloróticas, sus originarias (pérdidas blancas, palidez, menstruacion difícil) y para fortalecer los temperamentos debilitados.

« El hierro reducido por el hidrógeno es la mejor de las preparaciones. » (BOUCHARDAT.)

« En virtud de la fuerza viva que posee la pepsina, los alimentos adquieren el mayor grado de nutricion. »

Precio del frasco triangular, 4 fr. — 1/2 id. 2 fr. 50.

3.º Píldoras de Hogg DE PEPSINA, COMBINADAS CON EL PROTO-YODURO DE HIERRO INALTERABLE, recomiéndanse en las enfermedades escrofulosas, linfáticas, sifiliticas, tisis y afecciones atónicas de la economia en general.

« La Pepsina combinada con el hierro y con el yodo modifica la parte demasiado escitante de estos dos excelentes agentes terapéuticos sobre las personas nerviosas. »

(Extracto de una memoria dirigida á la Academia Imperial de medicina de París.)

Precio del frasco triangular, 4 fr. — 1/2 id. 2 fr. 50.

Véndense en el laboratorio de M. HOGG, farmacéutico-químico, calle de Castiglione, 2, en París. En España, en los mismos depósitos establecidos para la venta de su Aceite de hígado de bacalao.

REGLAMENTO

para el ingreso de educandas en la Casa-asilo de la Purísima Concepcion de Madernia, dirigida por LAS HIJAS DE LA CARIDAD.

Se admiten en el Colegio las hijas de padres honrados, desde la edad de siete á diez y seis años.

Como la base de toda la buena educacion es la Religión, se les enseñará á las niñas, teórica y prácticamente, todas las verdades de nuestra santa Religión, encerradas en el Catecismo del P. Astete, y todos los demás libros que se usan en nuestras Escuelas, segun el Reglamento de enseñanza que en ellas rije. Se enseñará á leer y escribir correctamente, á contar por las cuatro reglas llanas y compuestas por el sistema métrico decimal; Gramática Castellana, elementos de Historia y Geografía.

Se instruyen en toda clase de labores correspondientes á su sexo, como son: puntos de media y ganchillo; en mearcar, coser, planchar, bordar en blanco, calañazo, sedas, felpillas, abalorios, rencilla, oro, plata, flores y frutas artificiales; en toda clase de labores de moda, á cuyo fin tendrán periódicos que las pongan al corriente de las mismas.

Se les enseñará tambien á cortar.

Las niñas estarán cuidadas y asistidas con el esmero que á las hijas de la Caridad distingue en el cumplimiento de su deber; y los padres ó interesados de las niñas pueden acercarse, cuando gusten, á la Casa para cerciorarse por sí mismos de todo esto.

Las pensionistas pagarán por alimento y enseñanza seis reales diarios, incluyendo en ellos los gastos de lavandera, libros, papel y plumas.

Las pensionistas deben traer al Establecimiento para su uso: una cama compuesta de un catre, un jergon y uno ó dos colchones; cuatro sábanas, cuatro fundas, dos almohadas, dos mantas, dos colchas, 24 varas de tela de algodón blanca para las cortinas, cuatro servilletas, cuatro tohallas y peines; cepillos para ropa, peines, uñas y dientes; una palangana y una jarra para lavarse; un cubierto con cuchillo y vaso de cristal.

La comida, abundante y bien condimentada, será: un buen desayuno variado de chocolate, leche ó café por la mañana; al medio día, sopa, bien cocido y postre de fruta del tiempo; los domingos habrá además principio; la merienda constará de pan y fruta ó queso y la cena de ensalada cruda ó cocida y de un principio.

El pago de la pension será por trimestres, adelantado.

M. A. P.

El Periódico Ilustrado.

Para las suscripciones y venta de números de este periódico se hallan autorizadas todas las librerías de esta ciudad; pero para facilitar la suscripcion en los pueblos donde no existen librerías ni correspondientes, y que se hallan algun tanto alejados de los principales centros de suscripcion, debemos anunciar, como lo hacemos, á todos los que quieran suscribirse, que pueden dirigirse directamente á la administracion de Madrid. Pasaje Mathieu, 6, en carta franca, con el importe de la suscripcion en sellos de Correos, con el fin de que puedan remitirles inmediatamente los números ya publicados y sucesivamente los que se vayan publicando.

Ayuntamiento de Santander.

A fin de conferenciar sobre asuntos que les concierne, ha acordado el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad convocar á todos los tenedores de acciones del empréstito municipal, para el sábado 4 de Agosto próximo, á las once de su mañana, en el salon de actos públicos de esta casa capitular, suplicando al mismo tiempo á dichos señores se sirvan concurrir con la puntualidad necesaria.

Santander 20 de Julio de 1866.—Cornelio de Escalante.



MEDALLA de la sociedad de Ciencias industriales de Paris. No mas cabellos blancos. Melanogene, tintura por escencia, bicquemare Ainc, de Rouen, (Francia) para teñir al minuto de todos colores los cabellos y la barba sin ningun peligro para la piel y sin ningun olor. Esta tintura es superior á todas las empleadas hasta hoy.

Depósito en Paris, 207, rue Saint Honoré. En Madrid, perfumeria de Miró, calle del Arenal, 8, sucesor de la Esposicion Estranjera; Caldroux, peluquero, calle de la Montera; Clement, calle de Carretas; Borges, plaza de Isabel II; Gentil Duguet, calle de Alcalá; Villalon, calle de Fuencarral. La Agencia franco-española, calle del Sordo, núm. 31, antes Esposicion Estranjera, sirve los pedidos.—En Santander, D. Bernardo Córpas. 16-6

Venta.

Se vende el vapor español TÁNESIS, anclado en el puerto de Barcelona, de la matrícula de Sevilla y de porte de 324 toneladas, con su maquinaria, calderas, botes, aparatos y cuanto le corresponde, libre de todo gravamen.

Fue construido en Inglaterra el año de 1861.

Fuerza 60 caballos.
Eslera 167 pies.
Manga de construccion 24 1/2 id.
Idem de arqueo 29 id.
Puntal 14 id.

Tambien se oiran proposiciones de compra del vapor español de hierro á hélice EBRO, de construccion inglesa y de

Porte 453 toneladas.
Fuerza 200 caballos.
Eslera 215 pies.
Manga de construccion 27 id.
Idem de arqueo 26 id.
Puntal 16 1/2 id.
Calderas (nuevas) 2

Última carena general, en enero del presente año de 1866. Para las proposiciones y para mas detalles, dirigirse á D. Joaquin Casanovas, del comercio de Sevilla. 4-3

Sociedad local de Seguros mútuos contra incendios de casas en Santander.

Consiguiente á lo prevenido en los artículos 8, 27 y 48 del reglamento de esta Sociedad, su Junta directiva en sesion del 17 del actual ha acordado convocar una general extraordinaria el miércoles 23 del corriente á las 11 de su mañana en el salon del Tribunal de Comercio de esta plaza para tratar y definitivamente resolver entre otros puntos y como el principal el del aumento de prima del reaseguro que ha solicitado la compañía La Union.

Santander 19 de Julio de 1866.—Los directores, Genaro de Cos.—Antonio de Paz.—Antonio Gallo, tesorero.—Baltasar de Escobio, contador.—Raimundo J. Heras, archivero.—Adolfo Vicente Wünsch, secretario. 3-3

Los señores accionistas del Crédito Cantabro que no estén conformes con el dividendo pasivo acordado por su Junta de Gobierno, se servirán concurrir el martes 31 del corriente á las cuatro de la tarde al salon del Tribunal de Comercio, para tratar de lo que mas convenga á sus intereses.—Varios accionistas. 6a4

LA MONTAÑESA,

fábrica de almidones esclusivamente de trigo

D. JOSÉ SANCHEZ MOVELLAN.

Desde el 15 del corriente queda abierto el depósito y despacho de dicha fábrica en la calle de Cuesta del Hospital, establecimiento de refino de dicho señor.

Precios.

Almidon florete canutillo, en paquetes de una libra, á 50 rs. arroba con envase.
Id. id. pelvo, en id. de id., á id. con id.
Id. id. piedra, en id. de id., á id. con id.
Id. canutillo de primera. á 38 con id.
Id. de id., sin envase. á 36 6-4

INSPIRACIONES.

POESÍAS SELECTAS

DE

D. VENTURA RUIZ AGUILERA.

Esta preciosa obra que forma un lujoso tomo en 8.º, con el retrato del autor, acaba de salir á luz en Madrid en el acreditado establecimiento tipográfico de D. M. Rivadeneira.

Se vende á 10 rs. en las principales librerías del reino, y en Santander en la de D. Fabian Hernandez.

PIANOS.

En la calle de Lepanto, número 1.º, piso 3.º, hay un buen surtido de pianos de diferentes clases desde el precio de 4,200 reales arriba. 7

ANUNCIO.

Proyecto para establecer una Casa-modelo de enseñanza teórico-práctica, que promueva el desarrollo de la agricultura en la provincia de Santander.

Este folleto se halla de venta al precio de 2 reales en la imprenta de LA ABEJA MONTAÑESA, calle de la Compañía, núm. 5, bajo.



PILULES DEHAUT.

Esta nueva combinacion fundada sobre principios no conocidos por los médicos antiguos, llena, con una precision digna de atencion, todas las condiciones del problema del medicamento purgante.—Al revés de otros purgativos, este no obra bien sino cuando se toma con muy buenos alimentos y bebidas fortificantes. Su efecto es seguro, al paso que no lo es el agua de Sedlitz y otros purgativos. Es fácil arreglar la dosis, segun la edad ó la fuerza de las personas. Los niños, los ancianos y los enfermos debilitados lo soportan sin dificultad. Cada cual escoje, para purgarse, la hora y la comida que mejor le convengan segun sus ocupaciones. La molestia que causa el purgante, estando completamente anulada, por la buena alimentacion, no se halla reparo alguno en purgarse, cuando haya necesidad.—Los médicos que emplean este medio no encuentran enfermos que se nieguen á purgarse so pretexto de mal gusto ó por temor de debilitarse. Lo dilatado del tratamiento no es tampoco un obstáculo, cuando el mal exige, por ejemplo, el purgarse veinte veces seguidas, no se tiene temor de verse obligado á suspenderlo antes de concluirlo.—Estas ventajas son tanto mas preciosas, cuanto que se trata de enfermedades serias, como tumores, obstrucciones, afecciones cutáneas, catarros, y muchas otras repugnadas inenarrables, pero que ceden á una purgacion regular y repetida por largo tiempo. Véase la Instruccion muy detallada que se da gratis, en París, farmacia del doctor Dehaut, y en todas las buenas farmacias de Europa y America. Cajas de 20 rs., y de 10 rs.

En Santander D. Bernardo Córpas.—La Agencia Franco-Española, en Madrid, 31, calle del Sordo. (antes Esposicion Estranjera, calle Mayor, sirve los pedidos.)

SANTANDER.

IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA,

á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable, calle de la Compañía, núm 5, cuarto bajo.